



elaborado por Heinrich Denzinger, abogó para que la teología fuera más que un mero comentario del magisterio.

Como profesor, fue un dedicado formador de la siguiente generación de teólogos. Sobre todo en Münster y en Tubinga, recibió a estudiantes de las más diversas latitudes. Entre estos se contaron los chilenos Juan Noemí, Joaquín Silva, Carlos Casale y Fernando Berriós, así como los argentinos Carlos Schickendantz y Virginia Azcuy. Sus estudiantes lo recuerdan como un profesor de aguda inteligencia, amplio interés intelectual y profundidad filosófica; atento a los desafíos que la cultura plantea a la Iglesia, crítico de los integrismos y fundamentalismos teológicos del signo que fueran, y respetuoso de las trayectorias de investigación de sus estudiantes. Fue un teólogo que promovió el diálogo entre pasado y presente, entre la teología y las ciencias del espíritu, entre la cultura europea y el sur global.

Fue también un articulador de diversas redes de colaboración. Participó de la fundación de la Sociedad Europea de Teología Católica (ESCT) y del Intercambio Cultural Alemán-Latinoamericano (ICALA). Este último ha sido especialmente significativo para el desarrollo de la filosofía y la teología en nuestro continente, a través de proyectos conjuntos y de becas para estudiantes y académicos de la disciplina. Aceptó con generosidad el rol de *Doktorvater* de muchos becarios extranjeros —sobre todo, latinoamericanos y africanos— en tiempos de mucha actividad.

Peter Hünermann hizo Teología en la senda del Concilio Vaticano II. Junto a sus colegas de Tubinga, fue editor del comentario de la editorial Herder a los textos conciliares (2004-2006). Desde 2016 participó en el equipo directivo de un nuevo comentario al último Concilio con carácter intercontinental. La evolución del primer al segundo comentario revela una inquietud constante de Hünermann: la teología católica se manifiesta de formas múltiples en las distintas regiones del mundo y así se enriquece. En los últimos años, participó también en el grupo de estudio para el diaconado femenino. En 2014 se publicó en Chile su libro *El Vaticano II como software de la Iglesia actual*.

Con esta carta, queremos dar gracias y hacer un pequeño homenaje a la larga vida de este maestro de muchos teólogos latinoamericanos y chilenos. En estos días en que se habla de un posible *revival* religioso, es bueno reconocer a quienes han trabajado durante una larga jornada sin esperar más que el denario prometido (*Mt 20, 1-16*) y nos han ayudado a dar razón de nuestra esperanza (*1Pe 3, 15*).

BENOIT MATHOT (presidente),

CECILIA PÉREZ (vicepresidenta),

IBAR ASTUDILLO (tesorero),

HERNÁN ROJAS (secretario)

Directiva Sociedad Chilena de Teología

El maestro Peter Hünermann

Sr. Director:

El 21 de diciembre de 2025 falleció el teólogo católico alemán Peter Hünermann. Su trabajo ha sido significativo tanto a nivel global como latinoamericano.

Peter Hünermann nació en Berlín en 1929. Estudió Teología en la Universidad Gregoriana de Roma. Fue ordenado sacerdote en 1955. Sirvió como profesor en las universidades de Friburgo, Münster y Tubinga. Dedicó su trabajo a la teología dogmática, con especial atención a la historicidad de la fe y sus formulaciones, y poniendo en su centro la cristología. Más allá de su importante actualización del compendio de textos magisteriales originalmente